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Carlos Costa confirma pressões 
e SMS do primeiro-ministro para 

manter Isabel dos Santos
Carlos Costa, ex-gover-

nador do Banco de 
Portugal, confirmou que o 
primeiro-ministro, António 
Costa, o contactou para que 
protegesse a posição da em-
presária Isabel dos Santos 
no BIC e que agora, no dia 
em que anunciou que o iria 
processar, o próprio chefe 
de Governo lhe enviou uma 
SMS em que confirma esse 
mesmo contacto e a intro-
missão do poder político jun-
to do Banco de Portugal para 
que não afastasse a empre-
sária angolana.

O antigo governador con-
firmou que António Costa 
lhe ligou para o celular para 
dizer que não se pode tratar 
mal a filha do presidente de 
um país amigo, conforme 
consta do livro apresentado 
pelo jornalista Luís Rosa.

O primeiro-ministro, Antó-
nio Costa, já anunciou, que 
irá processar o ex-governa-
dor do Banco de Portugal por 
ofensa à sua honra, depois 
de, no livro, o antecessor de 
Mário Centeno ter relatado 
que foi pressionado em 2016 

pelo chefe do Governo para 
não retirar Isabel dos San-
tos da administração do BIC.                                                                                                       
“Confirmo que o senhor pri-
meiro-ministro me contactou 
para o meu celular em abril”, 
disse o ex-governador, insis-
tindo que o contacto foi feito 
após se ter reunido com a em-
presária angolana no sentido 
de proteger a sua posição 
naquela instituição bancária.                                                                                                     
Além disso, Carlos Costa 
garantiu que o chefe do Go-
verno, já quando anunciou 

A inflação, a estabilidade 
financeira e os cortes 

tecnológicos, são os três 
principais desafios que os 
bancos centrais têm pela 
frente para tentar controlar 
a inflação galopante, segun-
do Hélder Rosalino. Por es-
tes motivos, o administrador 
do Banco de Portugal, que 
falava na 6ª edição do Mo-
ney Conference, considera 
que é importante continuar a 
debater-se a estratégia das 
políticas monetárias, refor-
çando que não há alternativa 
melhor à subida de juros. E 
deixou alertas sobre a impor-

tância da rápida e eficaz apli-
cação dos fundos PRR.

Fazendo um breve enqua-
dramento da situação econô-
mica do país, Hélder Rosalino 
alerta que os próximos tem-
pos não vão ser fáceis. “De-
verá registrar-se um abran-
damento das economias e 
perspectiva-se que algumas 
entrem mesmo em recessão, 
como a Alemanha e a Itália”,  
acrescentando que a infla-
ção deve manter-se elevada. 
“Atingimos picos recentemen-
te da inflação, uma situação 
que resulta de choques asso-
ciadas à invasão da Ucrânia”.

É a partir deste cenário 
que avisa que há vários de-
safios aos bancos centrais. 
O primeiro, é o combate à 

Hélder Rosalino: “É urgente 
acelerar a utilização efetiva

e eficaz dos fundos PRR”

um processo por ofensa à 
sua honra, lhe enviou uma 
SMS em que reconhece que 
o contactou para transmitir 
a inoportunidade do afasta-
mento de Isabel dos Santos.                                                                                                                       
“Esta semana, no mesmo 
dia em que anunciava um 
processo judicial, o senhor 
primeiro-ministro enviou-me 
uma mensagem escrita em 
que reconhece que me con-
tactou para me transmitir a 
inoportunidade do afasta-
mento da engenheira Isabel 

dos Santos. Ou seja, é o 
próprio primeiro-ministro a 
confirmar a tentativa de in-
tromissão do poder político 
junto do Banco de Portugal”, 
garantiu o antecessor de 
Mário Centeno, na apresen-
tação do livro.

António Costa enviou 
uma mensagem ao ex-go-
vernador. A SMS confirma 
que o primeiro-ministro fez 
uma chamada a Carlos Cos-
ta sobre Isabel dos Santos, 
considerando inoportuno o 
seu afastamento do BIC. Na 
SMS, Costa terá desmenti-
do ter dito que não se podia 
tratar mal a filha do presiden-
te de um país amigo, mas 
confirma que ligou a Carlos 
Costa após uma reunião em 
que o Banco de Portugal quis 
afastar Isabel dos Santos.

Já o antigo presidente do 
PSD Marques Mendes defen-
deu que o Ministério Público 
abra um processo de investi-
gação criminal à forma como 
foi vendido o Banif e exigiu 
explicações públicas a Antó-
nio Costa sobre o caso que 
envolve Isabel dos Santos.

inflação e como fazê-lo. “Não 
me lembro de ter assistido a 
um debate tão intenso sobre 
a política monetária, e isso é 
positivo. É importante fazê-lo 
e é importante que os deci-
sores políticos também falem 
sobre esse assunto e promo-
vam esse debate”.

No entanto, alerta que 
o enquadramento externo 
financeiro e o choque da 
guerra e da própria inflação 
implicam alguma desacele-
ração. Nesse contexto, “é 
urgente acelerar a utilização 
efetiva e eficaz dos fundos 
PRR e a prossecução das 

reformas no seu âmbito”.                                                                                   
Outro desafio elencado pelo 
administrador diz respeito à 
resposta à digitalização da 
economia. Neste ponto, Hél-
der Rosalino destacou o de-
senvolvimento pelo BCE do 
euro digital. “Está numa fase 
avançada”, referindo que de-
verá estar concluído dentro 
de 2 ou 3 anos. “Entre 2025 
e 2026 o euro digital deve es-
tar em condições de circular”.                                                                                                                                       
 “Este projeto visa responder 
a uma crescente digitaliza-
ção da economia e resulta 
da evolução dos criptoativos 
e da alteração de consumo 
dos utilizadores que querem, 
cada vez mais, sistemas de 
pagamento rápidos e de bai-
xo custo”, detalhou.

O PSD vai apresentar uma proposta para incluir os pensionistas portugueses residentes 
fora de Portugal nos apoios para mitigar o impacto da inflação, anunciou o deputado 

social-democrata Maló de Abreu. 
O deputado falava durante uma audição do Conselho das Comunidades Portuguesas 

na comissão parlamentar dos Negócios Estrangeiros e Comunidades Portuguesas, no âm-
bito da reunião extraordinária do conselho permanente do órgão, que decorre em Lisboa.

Para Maló de Abreu, trata-se de uma proposta emblemática e que visa restabelecer 
a justiça entre os portugueses. “Não há portugueses de primeira e de segunda”, disse 
o deputado.

Em Portugal, o Governo atribuiu aos pensionistas da Segurança Social o complemento 
excepcional criado para mitigar o impacto da inflação, que corresponde a metade do valor 
da sua pensão.

PSD propõe apoio contra inflação a
pensionistas portugueses fora de Portugal

Não há dúvidas de que 
Portugal está a cair nas 

boas graças dos turistas 
norte-americanos e os nú-
meros compravam-no. Em 
setembro foi batido um novo 
recorde de visitantes dos Es-
tados Unidos, com mais de 
204 mil hóspedes oriundos 
deste país a chegar a Por-
tugal. Os dados divulgados 
INE,  revelam que este é o 
maior número de sempre de 
turistas norte-americanos em 
Portugal. Os Estados Unidos 
foram, no nono mês do ano, 
o terceiro mercado emissor 
do país, posicionando-se à 
frente da França e da Alema-
nha e ficando apenas atrás 
do Reino Unido, que somou 
262 mil hóspedes, e da vizi-
nha Espanha, com 213 mil 
hóspedes.

Entre janeiro e setembro, 
Portugal recebeu mais de 
1,1 milhões de turistas nor-
te-americanos, mais cerca 
de 200 mil em comparação 
com igual período de 2019. 
Ou seja, este mercado tem 
já um peso de perto de 10% 
no turismo em Portugal e foi 
responsável por uma fatia 
de 2,6 milhões de dormidas 

Nunca houve tantos turista
 norte-americanos a visitar Portugal

do total das 38,8 milhões de 
dormidas no acumulado do 
ano. “A aposta que o Turis-
mo de Portugal fez no mer-
cado norte-americano tem 
dado imenso resultado, sem 
qualquer dúvida. Os ame-
ricanos descobriram-nos e 
descobriram com muita for-
ça, tem sido uma lógica de 
parceria público-privada que 
tem funcionado muito bem, 
tem sido uma boa aposta”, 
diz a vice-presidente execu-
tiva da Associação da Hote-
laria de Portugal.

As chegadas destes tu-
ristas provenientes do outro 
lado do Atlântico começa-
ram a assumir expressão 
nos últimos 2 anos ante-
riores à pandemia. Só em 
2019, este mercado deu um 
salto de 52% face a 2017, 
com 2,7 milhões de hóspe-
des nos alojamentos turísti-
cos portugueses. 

A incerteza deixada no 
período pós-pandémico fa-
zia antever um cenário de 
uma recuperação lenta dos 
turistas intercontinentais, 
mas os visitantes dos Es-
tados Unidos retomaram o 
fôlego rapidamente e co-

meçaram a bater recordes 
de chegadas logo a partir 
de março. O CEO do grupo 
Pestana destaca a presen-
ça destes turistas na ope-
ração da empresa este ano 
e justifica o seu crescimento 
com a fidelização ao desti-
no, conseguida nos últimos 
anos. “Para o mercado nor-
te-americano, até há poucos 
anos, Portugal não existia. 
Portugal era uma província 
da Ibéria. Esta notorieda-
de que Portugal começou a 
ter, nos destinos de resort 
mas também nos destinos 
de cidade, como em Lisboa 
e Porto, fez aumentar a no-
toriedade do país. Começá-

mos a atrair mais turistas e 
agora já somos conhecidos 
pelos destinos portugueses 
nesse mercado e criámos 
alguma fidelidade ao desti-
no”, diz José Theotónio.

Os dados do Turismo de 
Portugal, disponíveis até 
agosto, revelam que Lisboa 
é o destino de eleição dos 
norte-americanos, com um 
1,1 milhões de dormidas re-
gistadas na região nos pri-
meiros oito meses do ano. 
Em segundo lugar está a 
região Norte, com 393 mil 
dormidas e a completar o top 
três posiciona-se o Algarve 
que arrecadou 258 mil dor-
midas destes turistas.

O vice-presidente do Ban-
co Central Europeu, Luis 

de Guindos, advertiu  para 
o aumento da probabilida-
de de uma recessão técnica 
na zona euro, ou seja, dois 
trimestres consecutivos de 
contração econômica.

Guindos alertou para o 
aumento dos riscos para 
a estabilidade financeira 
quando apresentou o rela-
tório semestral da instituição 
sobre o assunto.

“As pessoas e as empre-
sas já estão a sentir o im-
pacto do aumento da infla-
ção e do abrandamento da 
atividade econômica”, disse 
Guindos.

“A nossa análise é que 
os riscos para a estabilida-
de financeira aumentaram, 
enquanto uma recessão 
técnica na zona euro é mais 
provável”, acrescentou o vice
-presidente do BCE.

“Ao mesmo tempo, as 
condições financeiras torna-
ram-se mais rigorosas à me-
dida que os bancos centrais 
atuam para controlar a infla-
ção”, de acordo com o BCE.

O BCE começou a aumen-
tar as suas taxas de juro em 
julho e estas estão atualmen-
te em 2%, embora se espere 
que as aumente ainda mais.                                                                                                                                            
    As famílias, as empresas e 
os governos que têm dívidas 

BCE adverte para aumento de 
probabilidade de recessão 

técnica na zona euro

mais elevadas são os que 
enfrentam mais problemas 
face à subida das taxas de 
juro, mas também os mer-
cados financeiros, em par-
ticular alguns fundos de in-
vestimento.

Os problemas poderiam 
aparecer simultaneamente e 
reforçar-se mutuamente.

As empresas também en-
frentam mais desafios devido 
aos preços mais elevados 
da energia e a outros custos 
dos fatores de produção e 
os seus lucros irão diminuir 
à medida que os custos de 
financiamento aumentarem.

“Se as perspectivas se 
deteriorarem ainda mais, 
não se pode excluir um au-
mento da frequência de in-
cumprimentos por parte das 
empresas, especialmente 
no caso de empresas com 
utilização intensiva de ener-
gia”, prevê o BCE.
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E, enfim, a Copa do Mundo de 2022
O mundo viveu o ano de 

2022 sobressaltado com 
a guerra promovida pela Rússia 
de Vladimir Putin para recuperar 
seus antigos territórios, próximos 
ao Mar Negro, em frente à Cri-
meia, que ficaram em poder da 
Ucrânia, após o desastrado fim, 
em 1992, da União Soviética. 
Temeu-se nas primeiras sema-
nas do conflito, inclusive, que os 
embates poderiam levar o Velho 
Mundo à Terceira Guerra. O go-
verno português do socialista An-
tónio Costa, acompanhando os 
passos da União Europeia, apoia 
a Ucrânia, enquanto, cá, o Brasil, 
do atual Presidente Jair Bolsona-
ro, embora neutro, não conseguiu 
esconder a simpatia por Moscou, 
seguindo a opção dos países do 
BRICS - sigla formada pela letra 
inicial de Brasil, Rússia, Índia, 
China e África do Sul, na versão 
inglesa, South Africa. O Brasil 
atravessou, aliás, um 2022 de 
grandes comemorações. A maior 
delas foi o Bicentenário da Inde-
pendência, em setembro, prece-
dida pelo centenário, em abril, da 
célebre Semana de Arte Moder-
na, que pretendeu revolucionar a 
pintura, a moda e a literatura. Ou-
tro evento que dominou o ano foi 
a acirrada disputa presidencial – 
ganha no último dia 30 de outubro 
por Luis Inácio Lula da Silva. E, 
quase ao final do ano, mergulha-
remos agora, de cabeça, na Copa 
do Mundo, que será realizada no 
Qatar, a partir deste domingo, es-
tendendo-se até 18 de dezembro. 
Brasil é um dos favoritos, claro, 
lembrando que a seleção canari-
nha, para além de ter vencido cin-

co vezes o Mundial (1958, 1962, 
1970, 1994 e 2002), é a única a 
participar de todas as copas. 

As demais campeãs estarão 
presentes ao Qatar – à ex-

ceção da mítica Itália, tetracam-
peã (1934, 1938, 1982 e 2006). 
A querida Azzurra foi eliminada, 
melancolicamente, na repesca-
gem pela Macedônia do Norte, 
uma das seis repúblicas dos 
Bálcãs que integravam a extinta 
Iugoslávia, numa partida jogada 
na ensolarada Palermo, capital 
da Sicília, quando foi derrotada 

por 1 a 0. A outra tetracampeã, 
a Alemanha, entrará em campo, 
ostentando os títulos de 1954, 
1974, 1990 e 2014. É a única que 
poderá empatar em número de 
conquistas com o Brasil neste 
Mundial. Marcarão presença tam-
bém as campeãs Uruguai (1930 
e 1950), Argentina (1978 e 1986), 
França (1998 e 2018), Inglaterra 
(1966) e Espanha (2010). Desta-
cam-se ainda algumas seleções 
cotadas a avançar, pelo menos, 
às quartas de final. Uma delas é a 

de Portugal, que contará, talvez, 
pela última vez, com o superstar 
Cristiano Ronaldo, de 37 anos, 
madeirense do Funchal, estrela 
dos relvados ingleses, a defender 
o popularíssimo Manchester Uni-
ted. A Holanda é sempre candi-
data a fazer boa campanha. Res-
saltaria, no grupo dos europeus, 
Bélgica, Croácia e Dinamarca. E, 
da América do Sul, o surpreen-
dente Equador, que garantiu uma 
das quatro vagas do continente, 
ultrapassando selecionados tra-
dicionais – como Chile, Paraguai, 
Peru e Colômbia. Mas, ao que 
tudo indica, as favoritas ao título 
continuam sendo as campeãs. 

Rússia e Ucrânia não irão ao 
Qatar. A primeira, castiga-

da pela FIFA, por causa da guer-
ra, e a outra, desclassificada, na 
repescagem, frente ao aguerrido 
País de Gales.  Pouco podemos 
esperar, todavia, dos seleciona-
dos das Áfricas e Ásia, bem como 
da Oceania e das Américas Cen-
tral e do Norte, que, nas décadas 
recentes, passaram a frequentar 
o então ‘clube fechado’ da Cou-
pe du Monde (nome original em 
francês da competição), graças 
à gestão populista do belga-ca-
rioca Jean-Marie Faustin Goede-
froid Havelange (1916 – 2016), o 
legendário João Havelange, ao 
presidir a FIFA (de 1974 a 1998). 
Registre-se, contudo, que a Aus-
trália conseguiu superar, na re-
pescagem, o Peru. Não chegou, 
porém, a ser uma grande surpre-
sa. Zebra mesmo será se a nação 
dos cangurus, amante do rugby, 
seu esporte nacional, conquistar 
o inédito título no Golfo Pérsico.  

Dia 18.11.2022
Show da Fadista Cristina Clara
A Casa de Portugal de São Paulo apresenta pela primeira 
vez em São Paulo, a fadista Cristina Clara que fará suas 
primeiras apresentações em solo brasileiro. A abertura 
do evento será feita pelo guitarrista Wallace Oliveira, no 
bar bebidas e petiscos a partir das 19 horas, e o show a 
partir das 20 horas. Informações: Av. da Liberdade, 602 
Bairro da Liberdade fones (11) 3273.5555 WhatsApp 
93094.2415  
Dia 19.11.2022
Grande Show “Tributo a Roberto Leal por 
Rodrigo Leal”
Você não pode perder esta grande festa nesta noite na 
Casa de Portugal a partir das 19 horas. Teremos um be-
líssimo show do cantor Rodrigo Leal e sua banda vinda de 
Portugal, num tributo ao saudoso Roberto Leal. Teremos 
ainda show com Wallace Oliveira Trio e o Grupo Folclóri-
co da Casa de Portugal. O bar estará funcionando com 
quitutes e bebidas a parte. Ingressos Rápido e mais infor-
mações (11) 3207.6512 e (11) 99652.0368 Local Avenida 
da Liberdade 602 – São Paulo.
Dia 25.11.2022
Show Solidário: Conexão Brasil/Portugal
O Conselho da Comunidade Luso-Brasileira do Estado de 
São Paulo com o apoio da Casa de Portugal e da Secreta-
ria das Comunidades Portuguesas, estará apresentando 
o Show Solidário: Conexão Brasil/Portugal em benefício 
do Lar da Provedoria. O show estará acontecendo nes-
ta noite na Casa de Portugal a partir das 20,30 horas e 
teremos Tiago Filipe e Banda, o humorista Celso Junior, 
a fadista Gloria de Lourdes e o Grupo Folclórico da Casa 
de Portugal. Local Avenida da Liberdade, 602 reservas 
de convites (11) 3342.2241 - 94513.0350 - 3228.2627 - 
99878.1718
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No dia 16 de novembro, se vivo, o grande  
escritor português  e nosso Prêmio Nobel 

de Literatura, José Saramago, completaria 
100 anos. Orgulho, especialmente para nós 
portugueses e todos os cidadãos que falam 
o nosso idioma.

Saramago foi o único escritor da língua 
portuguesa  a receber este cobiçado prêmio 
da literatura. Além disso,  foi também um  
defensor permanente dos Direitos Huma-
nos com posicionamentos bem atuais  para 
os dias de hoje. Me impressionaram muito, 
suas falas direcionadas para a questão, não 
somente dos direitos, mas especialmente 
dos deveres.

Considerando que o nosso direito termina  
quando começa  o direito do outro. Espe-
cialmente por isso,  aplaudi o discurso de 
Saramago em Estocolmo, ao receber  o Prê-
mio Nobel, no dia 10  de dezembro de 1998, 
Dia Universal dos  Direitos Humanos. Sara-
mago disse:  “Nenhum direito poderá sub-
sistir sem a simetria do dever que lhe cor-
responde”. Afirmando ainda: “Com a mesma 
veemência e a mesma força com que reivin-
dicamos os nossos direitos, reivindiquemos 
também o dever dos nossos deveres. Tal-
vez o mundo possa começar a tornar-se um 
pouco melhor”.

Este discurso continua atualizadíssimo! 
Infelizmente, os seres humanos cobram mui-
to, mas se esquecem do respeito e deveres 
que tem com o próximo. Cobremos os nos-
sos direitos, entretanto, sem deixar de dar 
cumprimento aos nossos deveres! Como 
disse Saramago, seguindo esta prática, com 
toda a certeza teremos uma sociedade muito 
mais justa e melhor.

JOSÉ 
SARAMAGO

A Senhora Marina Pereira da Rocha Fernan-
dez, Prefeita do Município de Guapimirim, 

RJ  recebeu, no último dia 7 de novembro do 
corrente ano, no Palácio Pedro Ernesto, Câma-
ra Municipal do Rio de Janeiro, RJ o conjunto 
de comendas de mérito Pedro Ernesto. A ini-
ciativa partiu do Vereador Ulisses Marins e teve 
aprovação por unanimidade. Na ocasião, mui-
tas autoridades se fizeram presentes, inclusive 
a Deputada Federal eleita,  Laura Carneiro. A 
Casa de Viseu do Rio de Janeiro se fez presen-
te, na pessoa do seu vice-presidente do Conse-
lho Deliberativo, Dr. Paulo Sena.

Prefeita do município de Guapimirim, 
Homenageada na Câmara, do Rio de Janeiro

O vice-presidente do Conselho Deliberativo da Casa do Distrito de 
Viseu  Dr. Paulo Sena, num destaque, com, Senhora Marina Pereira 
da Rocha Fernandez, Prefeita do Município de Guapimirim

Marina Pereira 
da Rocha Fer-

nandez, Prefeita 
do Município de 
Guapimirim, ao 

lado do Vere-
ador Ulisses 

Marin exibindo 
seu diploma da 
Câmara Muni-

cipal do Rio de 
Janeiro

Aldeia Portuguesa cada vez melhor

A Casa de Espinho
está em festa!

É muito bom ver os amigos do Cantinho das Concertinas  firme e for-
te, com sua Aldeia portuguesa. Na foto com o amigo João, sempre 
atencioso com todos

O Conjunto Cláudio Santos e Amigos sempre dando ritmo a Aldeia 
Portuguesa do Cadeg

Mesa de 
destaque dos 
amigos, no 
sábado, no 
Cantinho das 
Concertinas, 
onde o públi-
co, cada vez 
mais procura 
um “cantinho” 
para matar 
saudades,,de 
Portugal

Outro belo fim de sema-
na, super movimenta-

do, na Aldeia Portuguesa 
do Cadeg. Cada sábado 
que passa, o Cantinho das 
Concertinas do Cadeg re-
cebe mais e mais amigos 
a cada fim de semana, 
onde se vai renovando 
com muita gente reunida 
para saborear a deliciosa 
gastronomia portuguesa 
e brasileira, que você só 
encontra no Cadeg, com 
opção de desfrutar de 
excelentes restaurantes 
portugueses onde você 
encontra vinhos cervejas 
portuguesas e diversas 
iguarias de ótimas proce-

dências. Mais uma vez, a 
comunidade portuguesa 
e luso-brasileira marcou 
presença, em peso, lo-
tando as dependências 
da Aldeia Portuguesa do 
Cadeg, com muita alegria 

A Casa de Espinho , realizou 
o seu tradicional almoço 

de convívio social, no último 
dia 13,  com a Casa cheia, os 
amigos desfrutando de tremo-
ços, caipirinha e tira gosto, os 
componentes animados e a di-
retoria na empolgação de mais 
uma festa na Casa. A Casa 
teve seu bufê variado com chur-
rasco e sardinhas na brasa, a 
animação ficou com o conjunto 
Amigos do Alto Minho e  só fal-
tou o folclore, com o G.F. Faus-
to Neves da Casa de Espinho, 
mas no dia  11 de dezembro um  
grande festa para festejar os 59 
anos de fundação,  G.F. Fausto 
Neves, imperdível.

e descontração  e des-
frutando do bailarico do 
Conjunto Cláudio Santos 
e Amigos como atração. 
Foi mais uma vez um sá-
bado especial para todos 
que estiveram presentes. 
Onde receberam o cari-

nho e atenção de de toda 
equipe da famosa Aldeia 
Portuguesa do Cadeg, e o 
Jornal Portugal em Foco, 
como sempre todos os sá-
bados marcando presen-
ça neste convívio social da 
Comunidade Portuguesa. 

Que dia maravilhoso na Casa de Espinho relembrando os velhos tempos, presidente Robson sem-
pre atencioso com todos presentes

Momento 
quando no 
Plenário Pe-
dro Ernesto, 
o  Vereador 
Ulisses Marins 
condecorou  
a Senhora 
Marina Perei-
ra da Rocha 
Fernandez, 
Prefeita do 
Município de 
Guapimirim

Diversas família estiveram prestigiando o convívio social mensal na Casa 
de Espinho

O Conjunto Amigos do Minho, abrilhantou o domingo 
das familiares na Casa de Espinho



Boteco do Morais
sempre em alta é só chegar

Mais uma sexta-feira bem movimentada mno Boteco do Morais, Alfredo, Tuninho da Ótica Primor, 
Márcia Mendes, esposo Tuninho Mendes, José Matos, esposa Ana Maria, Ramiro da Maia, Dário 
Santos, Comendador José Morais, Antônio do Detran, Antônio Marinho, demais Amigos

Ramiro da Maia fadista do mar soltou a voz ale-
grando o clima no Boteco do Morais

Nosso querido amigo Tuninho da Ótica Primor, 
tem impressionado os amigos com sua bela voz 
de certo que o Comendador Morais gostou

Casa de Trás-os-Montes e seu
Almoço dos Aniversariantes

Presidente 
Transmontano 
Ismael Loureiro 
confraterni-
zando-se com 
os amigos ,,os 
casais Luis Au-
gusto, Pacheco 
e suas respec-
tivas esposas 
Glórinha e 
Fátima

Domingo muitíssimo agradável no 
Solar Transmontano com a direto-

ria realizando seu Almoço Comemora-
tivo aos seus Aniversariantes, um car-
dápio de excelência, vinhos, cervejas e 

muita descontração ao som do Fernan-
do Santos e sua Concertina nota 10 e 
convidados, colocando musica boa pra 
dançar não faltando os tradicionais pa-
rabéns diante do bolo comemorativo.

Domingo maravi-
lhoso na Casa de 

Trás-os-Montes 
com diversas famí-

lias presentes na 
foto o presidente 
Ismael Loureiro,  

o Diretor Tuninho 
Mendes, esposa 
Márcia Mendes 
com os amigos 

Tarcísio e Anália

o empresário 
Manuel da 
Mota ,sem-
pre muito 
bem acom-
panhado com  
amigos

Que bom vermos 
o simpático casal  

dona Florbela Vol-
tando aos poucos 
ao nosso convívio 

social,  com seu 
esposo comendador 

Afonso Bernardo, 
com os queridos 

amigos sempre dan-
do força Idália, Ma-

neca dona Lurdes e 
Custódio Paiva 

Nun destaque para o Jornal Portugal em Foco, 
Presidente Ismael Loureiro, sua esposa primeira 
dama Sineide e a fiel colaboradora Maria, sem-
pre competente, fui mal  Maria falha nossa por 
não ter divulgado,a programação da Casa

Dando ritmo ao Almoço Transmontano o Sanfo-
neiro Fernando Santos e sua concertina nota 10 
e convidados.

Linda  imagem Três Grandes Transmontano de 
Francelos senhora Donzilia do Bar da Portugue-
sa e o Fernando

O Dinâmico empresário Luís Albuquerque da 
famosa empresa Orla Cereais, com sua amada 
esposa D. Olinda, filho, nora  e amigos sempre 
muito presente na Vida Associativa

Um verdadeiro 
encontrou de 
amigos no Solar  
Trasmontano os 
casais  Luiz Au-
gusto e Glorinha, 
Pacheco e Fati-
ma, os amigos, 
Manuel Couti-
nho, Presidente 
Ismael Loureiro, 
Maneca

Diante do 
bolo come-
morativo 
aos vemos 
os aniver-
sariantes

Portugal em Foco4 Edição de 17 a 23 de Novembro de 2022

Almoço das Quartas na 
Casa das Beiras foi show

Sucesso absoluto o Almoço das Quartas no 
Cantinho Beirão tudo perfeito Casa cheia com 
a turma chegando  e aproveitando o espaço 
com muita descontração show de bola uma 

tarde muito aprazível tudo de primeira qua-
lidade um show de atendimento uma equipe 
de colaboradores sensacional. Parabéns ao 
Presidente José Henrique e sua Diretoria

Presidente Beirão José Henrique sempre solicito 
com os amigos, como vemos nesta foto, Felipe 
Mendes e Tuninho da Ótica Primor

Belo encontro de amigos, Presidente José Hen-
rique, Marcos, Fernando Ferreira, Eduardo e 
Milton Junior

Gente boa e amiga no almoço das Quartas, Fer-
nando Peçanha, jaquelile e Fernando Ferreira

Outra 
mesa de 
destaque 
Neumara 
Coelho, 
Helenice, 
José Hen-
riques e 
Chamça

Outra 
turma de 
respeito 
no Almoço 
das Quar-
tas, Luís 
Carlos, 
Paulo, 
Comenda-
dor José 
Morais e 
Dário

Gente boa e amiga sempre presente na Casa das 
Beiras, Valquiria, Eliana e Juan

Um quarteto de respeito Arthur, Antônio da Ótica 
Primor, Brandão e Wiliam

Esse e o cara sempre amigo dos amigos, aquela 
simpatia peculiar, o Tuninho Mendes e esposa 
Márcia Mendes, Serginho é só alegria
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Pé  de Valsa  
da Semana,  

em Dose Dupla

Domingo Passado, Mais  um Almoço e um Convivio de Amigos do Coração

ADEUS A 
GAL COSTA Maria

Alcina

Maneca

D. Ilda Cadavez nossa grande guerreira! 
Casal nota mil

Casal Simpatia da Comunidade

Digníssimo Presidente da Casa de 
Portugal. No Rio de Janeiro. Dr. Jayme

Santa Mônica Centro Educacional 
feliz aniversário, 55 anos  de vitórias

Centenário do grande escritor e ser 
humano José Saramago

Segredos na Casa de  Trás-os-Montes 
qual será o segredo

Na  f o t o :  O 
nosso ilustre 

amigo Professor 
Albano Parente, 
sendo Presen-
teado Por duas 
queridas alunas, 
que pintaram um 
quadro lindo para 
eternizar, a sua 
presença nesse 
conceituado co-
légio, que ele tan-
to  ama... Muitas 
bênçãos Muita 
luz.

D. Ilda, esposa  do nosso  
saudoso amigo Carli-

nhos Cadavez, está pro-
vando a todos os amigos 
que é uma grande mulher. 
Com o apoio de sua querida 
filha  Natália e seu genro 
João, e dos muitos amigos , 
a sua Aldeia Portuguesa, na 
Cadeg, está sempre lotada, 
mantendo a tradição da ale-
gria ali implantada pelo seu 
saudoso marido. É certo que 
o  espírito de luz do nosso amigo Carlnhos, está iluminando aquele 
ambiente em que Portugal é a luz do mundo. Muitas bênçãos

O meu querido 
amigo, Joa-

quim Fernandes, 
Presidente  da 
Casa do Minho, 
segredando ao 
ouvido do nosso 
amigo Vice-pre-
sidente do Clube 
Português de Ni-
terói, Dr. Fernan-
do Guedes, ilus-
tre  Advogado e 
Consul Honorário 
de Niterói. Muitas 
bênçãos.

O estimado casal, D. Alice e Sr. Arnaldo Nestor de Car-
valho, sempre enamorados e felizes. Muitas bênçãos

Há muito tempo não 
nos vemos, a pan-

demia afastou-os, mas 
espiritualmente estamos 
sempre presentes no res-
peito e na amizade eter-
na. Dr. Jayme, está sem-
pre de braços abertos, 
para atender aos meus 
pedidos em prol da ajuda 
aos menos beneficiados 
da sorte. Saudades Dr. 
Jaime. A minha gratidão 
eterna. Muitas bênçãos

Sempre presen-
tes nos even-

tos da Comunida-
de, D. Olinda e Sr. 
Luís Albuquerque, 
casal que apren-
di a admirar pela 
grande amizade, 
sincera, dedicada 
á nossa saudosa 
fadista e radialista  
Lúcia dos Santos. 
Que o querido ca-
sal sempre presti-
giou. Muitas bên-
çãos!

No dia 16/11/22, nosso grande orgulho, 
José Saramago Premio Nobel de 

Literatura,  acontecido em 1998. Ser Hu-
mano iluminado, pela sabedoria,  o escritor  
fazia uma defesa de Valores e não de 
programas políticos. No dia 22 de Abril de 
1999, tive a alegria de cantar para o ilustre 
escritor,  No Real gabinete Português de 
Leitura, a convite do meu saudoso amigo 
Comendador Gomes da Costa, o fado  de 
sua Autoria. 

JOSÉ SARAMAGO
APRENDAMOS O RITO:
PÕE NA MESA A TOALHA ADAMASCADA
TRÁS AS ROSAS  MAIS FRESCAS DO JARDIM
DEITA O VINHO NO COPO, CORTA O PÃO
COM A FACA DE PRATA E DE MARFIM

ALGUEM VEIO SENTAR-SE Á TUA MESA
ALGUEM A QUEM NÃO VÊS MAS QUE PRESSENTES
CRUZA AS MÃOS NO REGAÇO NÃO PERGUNTES
NAS PERGUNTAS QUE FAZES É QUE MENTES.
PROVA DEPOIS O VINHO, COME O PÃO
RASGA A PALMA DA MÃO
NO CAULE AGUDO
LEVA AS ROSAS  Á FRONTE COBRE OS OLHOS
CUMPRISTE O RITUAL E SABES TUDO.
PÁZ Á SUA ALMA!

MEU NOME É GAL...
MEU NOME É GAL...
MEU NOME É GAL...

Ecoando no Infinito, a vóz cristalina 
da nossa Gal Costa,  despertou  os 

Anjos e Arcanjos, que maravilhados  
com sua vóz maviosa,  emvolveram-na 
em estrelas de luz levando-a á presen-
ça de Deus Infinito  no amor e da Vida. 
Gal Costa, cantará eternamente em 
nossos corações, onde quer que esteja.
NO CÉU.......

Como vemos na foto, o casal que não  perde uma, 
no Solar Transmontano, Dona Prudência  e seu 

marido, Manuelsinho, a dança  estava animada e ainda 
desafiaram,  como vemos abaixo, o simpático e amigo 
casal,  Dona  Márcia  Mendes e seu marido Tuninho 
Mendes, Diretores  da Casa Trás  os Montes e Alto 
Douro. Parabéns  a todos e muita saúde.

Parabéns  a todos  os amigos que 
estiveram  Domingo passado, na 

Casa  Trás  os Montes e Alto Douro 
e neste visual fotográfico, um Desta-
que  especial a Dona Florbela,  que 
tem passado maus pedaços com 
relação  a sua saúde, mas Deus 
é  Pai, seu  Maridāo,  Comendador 
Afonso, a seu lado, sempre dando 
aquele apoio, a direita de pé  o gran-
de Presidente,  Sr. Ismael, com o 
amigo Maneca,  a esquerda  vemos 
um Quarteto  do Coração, amigo 
Custodio Paiva, de pé,  Dona  Maria, 
prima direita, de Dona Lurdes  Paiva  
a seguir, Dona Idália,  que  Deus 
Abençoe estas pérolas  humanas, 
com o desejo de muita saúde

Cantor Mário Simões, deu um Show, 
no Aniversário da Banda T.B. Show

Por motivo de uma falha técnica, na semana passada  não  foi 
publicado, mas de acordo com a  apresentação do Cantor  Ro-

mântico Mario Simões, com muito prazer o parabenizo,  assim como 
a todos da Banda T.B . Show, na pessoa do Amigo Rogério,  pelos 37 
anos, alegrando os corações  da nossa Comunidade Luso-Brasileira.

Um trio de respeito do 
Solar Transmontano

Feliz com  o acesso do Vasco a série “A” o Presidente Ismael 
Loureiro é só alegria ao lado d sua esposa Sineide, sempre so-

licita, com os amigos quem prestigiam a Casa de Trás-os-Montes 
e Alto Douro muito bem assessorada pela sua colaboradora Maria 
uma guerreira sempre incansável. Parabéns aos três baluartes

Parabéns ao R.F. Luís de Camões pelos 40 anos de História
Foi um domingo 

especial no Clube 
Português de Niterói 
que realizou Almoço 
Festivo de 40 anos 
de História do R.F. 
Luís de Camões e a 
Diretora através Dra. 
Rosa Coentrão, sem-
pre incansável. Na foto 
atenciosa com o amigo 
Marinho, ex-presiden-
te de Viseu
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Portugal é o quinto país 
da União Europeia em 

maior risco de pobreza 
energética, acentuada pela 
crise, anunciou a Comissão 
Europeia, apontando que as 
medidas do Governo para 
apoiar famílias pesam 2,1% 
no PIB este ano.

Nas previsões macroeco-
nômicas de outono, divulga-
das, o executivo comunitário 
reflete sobre o peso que os 
elevados níveis de inflação 
e a acentuada crise energé-
tica têm no risco de pobreza 
energética, colocando Portu-
gal como o quinto pior país 
da UE,  só superado pela 
Lituânia, Croácia, Letónia e 
Roménia, dada a taxa de po-
breza energética preexisten-
te e a subida prevista com a 
atual conjuntura.

“É possível quantificar o 
efeito do aumento dos preços 
da energia e do consumidor 
sobre a pobreza energética, 
que é definida como uma 
situação em que as famílias 
não têm acesso aos serviços 
energéticos essenciais”, es-
tando previsto um “aumento 

Portugal é quinto país da UE em
maior risco de pobreza energética

da pobreza energética como 
resultado do aumento do 
custo de vida”, diz a Comis-
são Europeia no documento.

Por essa razão, é possí-
vel inclusive inferir um au-
mento da dificuldade finan-
ceira devido ao aumento dos 
preços da energia.

Já no capítulo referente a 
Portugal, o executivo comu-
nitário destaca que as medi-
das de política orçamental 
para mitigar o impacto dos 
preços elevados da energia, 
sob a forma de apoio ao ren-
dimento e redução dos im-
postos indiretos tanto para 

as famílias como para as 
empresas, deverão ter um 
custo orçamental de 2,1% 
do PIB em 2022.

O comissário europeu da 
Economia, Paolo Gentiloni, 
realçou o pacote de medi-
das adotadas pelo Governo 
português para mitigar este 
impacto ao longo deste ano.

“Através de uma redu-
ção do imposto sobre com-
bustíveis, um congelamento 
da taxa de carbono sobre o 
imposto sobre combustíveis, 
um apoio único a pagar em 
outubro a dois grupos dife-
rentes da população, sub-
sídios para empresas que 
enfrentam custos crescentes 
relacionados com o gás, etc”, 
elencou o responsável.

De acordo com Paolo 
Gentiloni, este pacote leva 
à estimativa de 2,1% PIB no 
que toca às medidas orça-
mentais adotadas este ano 
pelo Executivo português 
para apoiar famílias e em-
presas a enfrentar a crise 
energética.

“Portanto, este é um im-
pacto substancial e penso 

O ministro das Finanças, 
Fernando Medina, afir-

mou que o choque de preços 
continuará a marcar a vida 
de todos, uma vez que, ape-
sar de se prever uma redu-
ção no próximo ano, a infla-
ção continuará elevada.

“A inflação é uma das va-
riáveis mais difíceis de anteci-
par, mas é seguro afirmar que 
o choque de preços continua-
rá a marcar a vida de todos”, 
disse Fernando Medina du-
rante uma audição na Comis-
são de Orçamento e Finan-
ças, no parlamento, no âmbito 
da discussão na especialida-
de da proposta de Orçamento 
do Estado para 2023 .

O ministro das Finanças 
assinalou que as últimas previ-
sões antecipam uma descida 
da inflação em 2023, colocan-
do-a em níveis ainda eleva-
dos, entre os 4% e os 5,8%.                                                                                                          
“Vários indicadores apontam 
para reduções de preços de 
transportes e matérias-primas 

Medina avisa: “Choque de preços
continuará a marcar a vida de todos”

nos mercados internacionais, 
que terão certamente impac-
tos estruturais na formação 
dos níveis de preços, sendo 
ainda cedo a avaliação dos 
seus impactos”, apontou.

Medina destacou ainda 
que os bancos centrais deve-
rão prosseguir a subida das 
taxas de juros.

“Nas previsões disponí-
veis de mercado, poderão 
subi-las ainda em 2023, co-
locando-as no valor mais ele-
vado em vários anos. Este é 
um desafio que convoca Es-
tado, bancos, famílias e em-
presas a um novo contexto 
da política monetária no qual 
teremos que viver”.

Ainda assim, o ministro da 
tutela, perante os dados dispo-
níveis, acredita que Portugal 
“está em condições de voltar 
a ter em 2023 uma economia 
com melhor desempenho en-
tre as economias europeias”.

O ministro das Finanças 
disse que as diferenças de 

previsões de crescimento 
entre o Governo e a Comis-
são Europeia para o pró-
ximo ano resultam de uma 
posição mais pessimista do 
executivo comunitário para a 
procura externa líquida.

Fernando Medina expli-
cou que a diferença de 0,7 % 
entre as projeções de cres-
cimento do Produto Interno 
Bruto  da Comissão Europeia, 
divulgadas, e do Governo re-
sultam da diferença da procu-
ra externa líquida dirigida à 

economia portuguesa.
O ministro disse que tal 

resulta de uma visão mais 
pessimista da Comissão Eu-
ropeia do impacto externo 
e destacou que o executivo 
português, por seu lado, tem 
verificado que o setor expor-
tador se tem aguentado.

A Comissão Europeia re-
viu em ligeira alta o cresci-
mento do PIB português para 
este ano, para 6,6%, mas an-
tecipa que em 2023 cresça 
somente 0,7%, muito abaixo 
das suas anteriores proje-
ções e do que as de Lisboa, 
que espera um crescimento 
do PIB português de 1,3%.

Medina apontou ainda 
que a Comissão Europeia 
prevê que a taxa de desem-
prego em Portugal se man-
tenha estável, naquele que 
classificou como um elemen-
to da maior importância eco-
nômica e social para 2023, 
e a previsão de redução do 
peso da dívida pública.

Os alojamentos turísticos 
tiveram 608 milhões de 

proveitos totais em Setem-
bro, valor que representa 
uma subida de 21% face ao 
mesmo mês de 2019, antes 
da pandemia de covid-19. 
De acordo com os dados da 
atividade turística do INE, a 
maior variação ocorreu na 
Madeira, com mais 36%, 
chegando aos 55 milhões de 
euros, assumindo-se como 
como quarto maior destino, 
após o Área Metropolita-
na de Lisboa, que liderou 
este mês com 187 milhões, 
o Algarve e a região Norte.                                                                                                                                         
Com os dados divulgados 
pelo INE é possível fazer 
as contas ao Verão, perío-
do em que o setor encaixou 
2083 milhões de euros, mais 
24,4% do que em idêntico 
período de 2019. Neste pe-
ríodo, o Algarve dominou a 
tabela, com 751 milhões de 
euros, tendo a Madeira regis-
tado o maior crescimento, ao 
subir 41,3% face ao terceiro 
trimestre de 2019.

Esta recuperação, no 
entanto, tem como contexto 
uma maior estrutura de cus-
tos devido ao impacto da in-

Alojamentos turísticos
fecham Verão com receitas 
24% acima do pré-pandemia 

flação, desde a energia à ali-
mentação, e uma tendência 
de subida dos salários.

Segundo o INE, que já ti-
nha adiantado estes valores 
na sua estimativa rápida, o 
setor registou 2,9 milhões 
de hóspedes e 7,7 milhões 
de dormidas em Setembro 
de 2022, um crescimento 
de 0,2% e 0,7%, respectiva-
mente, face a 2019.

Nos meses de Verão, as 
dormidas aumentaram 2,9% 
face a 2019, com um cres-
cimento de 10,8% nos resi-
dentes e de 0,8% nos não 
residentes, apesar de uma 
diminuição de 0,6% no nú-
mero de hóspedes.

Os britânicos foram os que 
registaram o maior número de 
dormidas no Verão, com 3,3 
milhões (63% do total), longe 
dos 2,3 milhões dos espa-
nhóis. No terceiro ligar ficaram 
os alemães, com 1,73 mi-
lhões, seguidos de perto pelos 
franceses, com 1,72 milhões. 
Os norte-americanos foram 
responsáveis por 1,2 milhões 
de dormidas, com as 453,5 mil 
pernoitas de Setembro a mar-
car um novo recorde deste 
mercado em Portugal.

que é importante abordar 
os riscos de pobreza ener-
gética, que, naturalmente, 
existem para vários Estados-
membros. Claro que o que 
sempre pedimos é que estas 
medidas sejam tão tempo-
rárias quanto possível, mas 
sabemos que não é fácil”, 
adiantou o comissário euro-
peu, questionado pela Lusa.

Bruxelas adianta que as 
pressões sobre os preços 
continuaram a intensificar-se 
à medida que a inflação atin-
ge novos recordes este ano, 
mas ainda assim o peso da 
componente energética esta-
bilizou desde junho, embora 
a um nível elevado, à medida 
que a aceleração dos preços 
do gás e da eletricidade com-
pensou o abrandamento da 
inflação dos combustíveis.

A taxa de inflação anual 
na zona euro voltou a bater 
recorde em outubro, che-
gando aos 10,7% após 9,9% 
no mês anterior, segundo 
uma estimativa divulgada há 
duas semanas pelo gabine-
te estatístico da União Euro-
peia, o Eurostat.

A cidade do Porto foi elei-
ta o Melhor Destino de 

Cidade do Mundo 2022 na 
cerimônia dos ‘World Travel 
Awards’, que decorreu em 
Mascate, Omã, revelou  a 
Câmara Municipal do Porto.

Em comunicado, a autar-

Porto eleito melhor destino
de cidade do mundo em 2022

quia avança que o Porto foi 
considerado o Melhor Des-
tino de Cidade do Mundo 
de 2022, ficando à frente 
de cidades como Acapulco, 
Cancún e Mazatlán (Mé-
xico), Bogotá (Colômbia), 
Quito (Equador), Cidade do 

Cabo (África do Sul), Nairobi 
(Quénia), Dubai (Emirados 
Árabes Unidos), Las Vegas, 
Miami e Nova Iorque (Es-
tados Unidos), Hanoi (Viet-
name), Hong Kong (China), 
Melbourne e Sydney (Aus-
trália), Queenstown (Nova 
Zelândia), Londres (Ingla-
terra), Lyon (França), Marra-
quexe (Marrocos) e Lisboa.

A cerimônia dos World 
Travel Awards, cujos prê-
mios são considerados os 
‘Óscares’ do turismo, reuniu 
os principais decisores, fi-
guras de relevo e de desta-
que do setor.

A vereadora com o pelou-
ro do Turismo e Internaciona-

lização da Câmara do Porto, 
Catarina Santos Cunha, re-
cebeu o prêmio em repre-
sentação do município, tendo 
também marcado presença 
na cerimônia o presidente da 
Associação de Turismo do 
Porto, Luís Pedro Martins.

As votações para os 
‘World Travel Awards’ estive-
ram abertas ao público até 2 
de novembro, tendo o Porto 
também concorrido como 
Melhor Destino de Cidade 
Patrimonial do Mundo.

Os ‘World Travel Awards’ 
incluem todo o setor turístico, 
desde hotéis, destinos, com-
panhias aéreas e operadoras 
de turismo.

CASA DOS AÇORES
Tel.: (21) 98194-3131

Av. Melo Matos 25- Tijuca
NOVEMBRO – 19 - 15:00 às 20:00 Horas – RODA DE SAM-
BA, CARTOLA DE NOEL - Ingressos antecipados na secre-
taria da Casa dos Açores ou através do Pix 06303848605 
- R$ 30 com direito a uma bebida de cortesia.

CASA DA VILA DA FEIRA E TERRAS DE SANTA MARIA
Rua Haddock Lobo, 195 – Tijuca  – Tel.: 2293-1542 – 

2293-1686
NOVEMBRO – 20 – Domingo – 12H. Arraial Feirense Quin-
ta do Castelo. Cardápio Típico: Sardinha Portuguesa – Fran-
go e Linguiça na brasa – batata cozida e frita – diversas 
sladas- caldo verde – doces e bebidas a parte. Conjunto: 
Cláudio Santos & Amigos. Apresentação do Grupo Folclórico 
Almeida Garrett. Valor R$ 50,00.
NOVEMBRO – 26 – Sábado – 13H. Tarde de Fados com 
Camilo Leitão. Faça sua reserva: WHATSAPP 99952-1542.

CASA DO DISTRITO DE VISEU
Tel.: (21) 98095-0082

Rua Carlos Chambeland, 40 - Vila da Penha - RJ
DEZEMBRO – 4 - Festa da Padroeira Nossa Senhora da 
Conceição, atração Rancho Foclórico da Casa de Viseu e o 
Conjunto Claudio Santos e Amigos, 10:30 - MISSA - 12:30 
Almoço Churrasco - R$ 80,00 por pessoa. secretaria@casa-
deviseu.com.br

ORFEÃO PORTUGUÊS
Tel.: (21) 2569-8419

Rua S. Francisco Xavier 363, - Tijuca - RJ
DEZEMBRO – 4 – Almoço de Natal: Arroz de Bacalhau à 
malandrinha, sardinha, Churrasco, saladas e acompanha-
mentos, rabanadas, frutas e panetone. Banda TB Show

CASA DE TRÁS-OS-MONTES e ALTO DOURO 
Tel.: (21) 2284-7346

Av. Melo Matos, 15 - Tijuca,  - RJ
DEZEMBRO – 11 – Domingo – Almoço Natalino, Bolinho 
de Bacalhau – Bacalhau à moda, Rabanadas aletria e muito 
mais. Transmontana. Atração: Fernando Santos “Concertina 
Nota 10” e Convidados

CLUBE PORTUGUÊS DE NITERÓI
Tel.: (21) 2717-4425 - Rua Professor Lara Vilela - 176 - INGÁ 
DEZEMBRO – 11 - 12: Horas – Festa da Castanha,, Atra-
ções: Cantor Português Mário Simões, Banda TB Show e 
G.F. Guerra Junqueiro. Cardápio: Churrasco, febras, sar-
dinhas, caldo verde e castanhas portuguesas -- bebidas e 
doces portugueses à parte - cada convite R$ 120,00 por pes-
soa e antecipado até o dia 07-  R$ 100,00.

Vida Associativa
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De acordo com a página 
da Assembleia da Repú-

blica, foram entregues no to-
tal 1.816 propostas de altera-
ção ao Orçamento do Estado 
para 2023 , um novo recorde 
depois das mais de 1.500 
propostas entregues no âm-
bito do Orçamento de 2021.

O número fixa-se também 
acima das mais de 1.400 pro-
postas entregues no âmbito 
da discussão do Orçamento 
do Estado para 2022.

A liderar o número de pro-
postas está o Chega, com 
501 propostas de alteração 
entregues, seguido pelo PCP, 
com 417. Já o PAN entregou 
262 propostas, enquanto o 
maior partido da oposição, o 
PSD, apresentou 261.

Por sua vez, o Bloco de 
Esquerda apresentou 154 
propostas, o Livre 137 e o PS 
55, tendo a Iniciativa Liberal 
sido o partido com o menor 
número de propostas apre-
sentadas: 29.

Como habitualmente, as 
propostas são sobre vários 
temas, fiscalidade,  valoriza-
ções salariais e aumentos de 
pensões, a empresas, como 
a TAP e a Caixa Geral de De-
pósitos.

Entre as propostas do 
PS, que têm a viabilização 
garantida, contam-se o agra-
vamento de operações com 
criptoativos e do IMI de imó-
veis de alojamento local em 
zonas de pressão urbanísti-
ca ou a isenção de Imposto 
do Selo nas renegociações 

O presidente do PSD, Luís 
Montenegro, disse que vai 

questionar o primeiro-ministro, 
olhos nos olhos sobre se contac-
tou ou não o governador do Banco 
de Portugal, Carlos Costa sobre o 
caso de Isabel dos Santos.

“O que interessa aos portugue-
ses é: Doutor António Costa falou 
ou não falou com o ex-governador 
do Banco de Portugal sobre esta 
matéria? É verdade ou não é ver-
dade que o contactou?”, começou 
por questionar Luís Montenegro, 
avançando para a segunda per-
gunta que disse ter para fazer a 
António Costa, olhos nos olhos, in-
dependentemente das ações que 
ele possa interpor contra o doutor 
Carlos Costa e daquilo que vier a 
ser a tramitação processual des-
ses impulsos do primeiro-ministro.

“Doutor António Costa, sendo 
verdade que o contactou, foi ou 
não foi no sentido de evitar que a 
engenheira Isabel dos Santos não 
fosse afastada de administradora 
ou então da componente acionista 
do BIC?”, disse.

No entender de Luís Monte-
negro, que presidia à tomada de 
posse do presidente da distrital 
de Viseu do PSD, Carlos Silva, os 
portugueses têm de saber a verda-
de, independentemente das ações 
que o doutor António Costa queira 
mover contra quem quer que seja.

“O primeiro-ministro de Portu-
gal interveio ou não neste assun-
to? Quis ou não quis proteger a 
engenheira Isabel dos Santos? É 
isso que os portugueses querem 
saber e eu quero daqui desafiar o 
doutor António Costa a responder. 
Fez o contacto ou não fez? E se 

Montenegro quer saber
se António Costa falou ou

não com Carlos Costa
fez, foi ou não foi no sentido de 
manter a posição que a engenhei-
ra Isabel dos Santos tinha naquela 
instituição financeira?“, reforçou.

Luís Montenegro, ao longo de 
uma intervenção de meia hora, 
lembrou ainda todos os casos em 
volta do primeiro-ministro que têm 
surgido, desde março até agora 
como o segundo ministro da Saú-
de neste Governo, exemplificou.

“Só há uma coisa em que o 
primeiro-ministro está muito rápi-
do, é em degradar as condições 
de governabilidade, em degradar 
a autoridade política dos seus 
membros de Governo. Nisso, o PS 
está mesmo muito rápido, infeliz-
mente”, lamentou o líder do PSD.                                                                                                                                 
Luís Montenegro destacou tam-
bém a demissão, esta semana 
do secretário de Estado Adjunto, 
“que não é um secretário de Es-
tado qualquer, já que funciona no 
gabinete do primeiro-ministro e só 
tem uma competência: a de ajudar 
o primeiro-ministro”.

“Todos estes casos devem-se 
a muitas circunstâncias, mas não 
é ao PSD. Não vale a pena virem 
acenar que o PSD e a oposição 
falam de casos e casinhos. Não. 
Os casos são eles que os criam 
e foram sempre eles que os cria-
ram”, disse Montenegro que con-
siderou que não vale a pena o PS 
vitimizar-se.

Enumerou todos os casos 
que retiram autoridade política 
ao Governo e lamentou que o 
país tenha um Governo que tem 
a maioria absoluta, que dispõe de 
todas as condições e de todos os 
instrumentos mas que não conse-
gue manter-se coeso.

“Se não consegue manter-
se minimamente estruturado, 
liderado mesmo, se não conse-
gue ter nenhuma capacidade ou 
vontade reformadora e transfor-
madora, é por sua exclusiva res-
ponsabilidade e essa responsa-
bilidade nós temos a obrigação, 
em nome do povo português de 
exigir ao PS”, defendeu.

Partidos entregaram mais de 1800
propostas de alterações ao orçamento 

de portugueses na pobreza.
“Contas certas para quem? A 

banca, a EDP, a Galp, a Jerôni-
mo Martins, a Sonae?”, questio-
nou Raimundo. E não tem dúvi-
das: “Esta é a opção política do 
Governo PS, bem evidente no 
Orçamento, e é, com mais ou 
menos berraria e aparente dis-
cordância, a opção de fundo de 
PSD, CDS, Chega e IL”.

Acusando o PS de ter forçado 
a maioria absoluta com o apoio 
do capital e dos seus poderosos 
meios, o dirigente comunista dei-
xou um aviso: “Ao contrário do que 
pensou, o Governo não ficou total-
mente de mãos livres: tem na luta 
dos trabalhadores e na interven-
ção do PCP os elementos que lhe 
fazem frente”, recebendo palmas.

E, garantiu Raimundo, aos co-
munistas não faltam razões para 
lutar. Existem, mais concretamen-
te, 3 bilhões de motivos: “um por 
cada euro de lucro de 13 grandes 
grupos econômicos nos primeiros 
nove meses deste ano”, destacou.

Paulo Raimundo dedicou algu-
mas palavras a Jerónimo de Sou-
sa, que tinha deixado formalmen-
te de ser secretário-geral poucos 
minutos antes. “Obrigado pelo teu 
empenho, pelo teu contributo, pelo 
teu papel. A alteração das tuas res-
ponsabilidades não significa um 
adeus; é um até já, camarada Je-
rónimo”, afirmou o novo secretário-
geral. Os quase mil delegados pre-
sentes levantaram-se das cadeiras 
e iniciaram novo longo aplauso.

Raimundo disse falar em nome 
do Comité Central e, certamente, 
em nome de todo o partido. Para jus-
tificar a homenagem lembrou que, 
embora o PCP seja mais do que a 
soma de cada um, é também o re-
sultado do empenho de cada um.

Paulo Raimundo promete 
combater PS. “Quem quer o 
fim do PCP, espere sentado”

Jerônimo de Sousa despediu-se 
formalmente do cargo de secre-

tário-geral do PCP, com um abraço 
ao seu sucessor, Paulo Raimundo, 
acompanhado por uma ovação, de 
pé, que durou quase 2 minutos. 
O novo rosto principal dos comu-
nistas agradeceu a Jerónimo pelo 
empenho e pelo contributo, dizen-
do que a transição não é um adeus 
e sim um até já. Mas as primeiras 
palavras não estavam previstas no 
discurso: “Que grande é o nosso 
partido!”, exclamou. Durante vários 
minutos, o que se ouviu na sala fo-
ram palmas e gritos de “PCP”.

“Temos uma enorme respon-
sabilidade mas estamos à altura”, 
afirmou Paulo Raimundo, falando 
no plural. Da mesma forma que, 
na véspera, Jerónimo tinha feito 
apenas uma leve referência à sua 
saída, também Raimundo preferiu 
relegar para segundo plano a sua 
eleição como secretário-geral. As 
suas prioridades são as que foram 
sendo enunciadas pelos oradores 
da Conferência: combater o PS e 
ligar ainda mais o partido à vida e 
às massas.

E deixou um aviso: “Há quem 
salive e desespere pelo fim do 
PCP, mas aqui fica o conselho: es-
perem sentados! Um partido ligado 
aos trabalhadores, aos seus pro-
blemas e anseios, determinado em 
lhes dar esperança, a única coisa a 
que está condenado é a crescer e 
a alargar a sua influência”.

O novo rosto principal dos co-
munistas não poupou o Governo 
socialista, que acusou de fazer 
uma brutal pressão, chantagem 
e ataque aos salários. Disse não 
ser aceitável que, enquanto o 
Executivo debita palavras mági-
cas, como déficit ou contenção 
salarial, haja mais de 2 milhões 

de crédito à habitação.
Já o PSD propõe, entre 

outras, alargar as deduções 
com despesas de habitação 
em IRS, permitir às autar-
quias a redução da cobrança 
de IMI para um mínimo de 
0,1% e a redução da tribu-
tação da poupança em IRS 
(reduzindo a taxa liberatória 
dos atuais 28% para 10% 
para poupanças até 100 mil 
euros) ou a isenção de IVA 
na aquisição de bens alimen-
tares para o setor solidário 
durante o ano de 2023.

O Chega quer a redução 
das taxas de IVA em geral e 
uma taxa zero para os bens 
essenciais, a suspensão do 
pagamento do IMI ao longo 
do próximo ano, e também 
impedir a tributação dos sub-
sídios de férias e de Natal no 
próximo ano.

Nas propostas da Inicia-
tiva Liberal estão a redução 
do IVA da energia e bens ali-
mentares e baixar IRS nos 5 
primeiros escalões, redução 

das taxas de IRC e a elimi-
nação da derrama estadual, 
bem como a privatização de 
pelo menos 50% da TAP, 
bem como alienação da par-
ticipação do Estado na Caixa 
Geral de Depósitos e na RTP.                                                                                                              
O Bloco de Esquerda propõe 
que as pensões sejam au-
mentadas de acordo com a 
fórmula legal em vigor e que 
os escalões do IRS sejam 
atualizados à taxa de infla-
ção e insiste na taxação dos 
lucros excessivos na área da 
banca, energia e retalho, no 
fim das isenções para opera-
ções com criptomoedas, na 
baixa do IVA na eletricidade 
e gás para 6% e na clarifica-
ção de que as barragens têm 
de pagar IMI.

O PCP propõe um au-
mento mínimo de 50 euros 
nas pensões, sem cortes em 
relação à lei em vigor, assim 
como a possibilidade de apo-
sentadoria sem penalizações 
depois de 40 anos de contri-
buições, bem como a cria-

ção de uma rede pública de 
creches e a gratuidade para 
todas as crianças.

O PAN defende o alar-
gamento da tarifa social da 
energia “para todas as pes-
soas que vivam abaixo do 
limiar de pobreza, a gratui-
dade de passes para jovens 
e idosos a todo o país, a de-
dução das despesas com ta-
xas de juro em sede de IRS, 
bem como a reversão dos 
apoios dados às celuloses , 
e o alargamento da taxa de 
carbono aos jatos privados e 
o reforço de verbas aos cen-
tros de recolha animal, pro-
postas que o ministro das 
Finanças sinalizou disponi-
bilidade para viabilizar.

Já o Livre propõe, entre 
outras, um passe ferroviá-
rio nacional de 20 euros e 
um complemento especial 
ao abono de família, refor-
çando em 30% o valor das 
prestações.

A proposta de OE2023 foi 
aprovada na generalidade, 
em 27 de outubro, na Assem-
bleia,  apenas com os votos 
a favor do PS e abstenções 
dos deputados únicos do 
PAN e do Livre.

A votação final global do 
diploma está marcada para 
25 de novembro, mas antes, 
em 21 de novembro, começa 
a discussão do documento 
na especialidade em plená-
rio, estendendo-se por toda 
a semana, com debate de 
manhã e votações à tarde, 
como habitualmente.

O pedido de demissão tar-
dou, mas chegou. Ao fim 

de vários dias em que se avo-
lumaram as vozes socialistas 
a questionar a continuidade 
do secretário de Estado ad-
junto do primeiro-ministro no 
Governo, e menos de dois 
meses depois de ter entrado 
em funções, Miguel Alves já 
saiu. No dia em que se sou-
be que foi acusado pelo Mi-
nistério Público pelo crime de 
prevaricação, o responsável 
pela coordenação política do 
Executivo socialista enviou 
uma carta a António Costa a 
pedir a demissão das funções 
que exercia desde 16 de se-
tembro.

O gabinete do primeiro-mi-
nistro emitiu de imediato outro 
comunicado, revelando que o 
chefe do Governo recebeu e 
aceitou a demissão de Miguel 
Alves e propôs a sua exone-
ração ao senhor Presidente 
da República e que oportu-
namente proporá a Marcelo a 
sua substituição.

De acordo com o Expres-
so, a saída do governante 
era um dos temas em cima 
da mesa na reunião semanal 
entre António Costa e Mar-
celo Rebelo de Sousa. Con-
tudo, não foi por essa razão 
que Miguel Alves acabou por 
cair. Se o estatuto de arguido 
ainda lhe permitia manter-se 
no Governo, a decisão do Mi-
nistério Público foi fatal para a 

Miguel Alves pediu
demissão e Costa aceitou

sua permanência como braço 
direito de Costa.

“Face à acusação dedu-
zida pelo Ministério Público, 
e mesmo não tendo conheci-
mento dos seus termos e pres-
supostos, entendo não esta-
rem reunidas as condições 
que permitam a minha perma-
nência no Governo de Portu-
gal”, escreveu Miguel Alves .                                                                                                                                
Revelando que obteve conhe-
cimento da dedução da acu-
sação pelo Ministério Público 
pela comunicação social, de-
talhou ainda que o inquérito 
“se refere a fatos ocorridos 
nos anos de 2015 e 2016 no 
exercício do mandato como 
presidente da Câmara de Ca-
minha e foi confirmado pela 
senhora procuradora-geral 
da República, Lucília Gago, 
após contato efetuado, nos 
termos legais, pela senho-
ra ministra da Justiça, Ca-
tarina Sarmento e Castro.                                                                                                         

Na carta, o até aqui secretá-
rio de Estado disse “sair de 
consciência tranquila, abso-
lutamente convicto da lega-
lidade de todas as decisões 
que tomou ao serviço da po-
pulação de Caminha e muito 
empenhado em defender sua 
honra no local e tempo próprio 
da Justiça”. E acrescentou 
ainda: “Agradeço a confiança 
depositada em mim pelo pri-
meiro-ministro, o trabalho que 
foi possível fazer com todos 
os membros do Governo ao 
longo das últimas semanas”.                                                                                                                                       
O ex-autarca de Caminha foi 
nomeado por Costa para um 
cargo que não existia na orgâ-
nica do atual Governo com o 
objetivo de suprir as falhas de 
comunicação que se vinham a 
acumular num Executivo que 
iniciou funções em finais de 
março. Depois de a ministra 
Ana Catarina Mendes ter sido 
esvaziada das funções de um 
adjunto, a coordenação políti-
ca do Governo estava a cargo 
da ministra da Presidência, 
Mariana Vieira da Silva. Mas 
a sucessão de polêmicas 
obrigou o primeiro-ministro 
a encontrar outra solução. E 
Miguel Alves foi o nome en-
contrado para ocupar o lugar 
que na anterior legislatura ti-
nha sido desempenhado por 
Tiago Antunes, agora secre-
tário de Estado dos Assuntos 
Europeus. 

A posição de Miguel Alves 

em São Bento já era muito 
frágil, dada a confusão quan-
to às funções partilhadas com 
João Cepeda, diretor de co-
municação do Governo. Mas 
foi a sucessão de aconteci-
mentos nas últimas semanas 
que levou a que se tornasse 
foco do desgaste do Executi-
vo socialista.

A notícia de um adianta-
mento duvidoso de 300 mil 
euros para um projeto que 
não saiu do papel quando era 
autarca em Caminha foi ape-
nas a ponta do iceberg. Além 
disso, Miguel Alves era ainda 
arguido em dois processos, 
num dos quais acabou por 
ser acusado do crime de pre-
varicação. Em causa está um 
processo que nasceu da Ope-
ração Teia, que tem no centro 
da investigação a empresária 
Manuela Couto, mulher do 
histórico ex-autarca socialista 
Joaquim Couto, e que é sus-
peita de corrupção ativa, no 
processo que envolveu bus-
cas à Presidência do Conse-
lho de Ministros. 

A acusação feita pelo Mi-
nistério Público, revela a sus-
peita de que o grupo empresa-
rial de Manuela Couto terá tido 
relações contratuais com au-
tarquia de Caminha, enquanto 
foi liderada por Miguel Alves, 
para a prestação de serviços 
de comunicação e imagem.

Entretanto, o Ministério 
Público revelou estar ainda a 
investigar o caso relacionado 
com o adiantamento de 300 
mil euros em rendas à Green 
Endogenous para a construção 
de um Centro de Exposições 
Transfronteiriço em Caminha.
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O Benfica prossegue incó-
lume a sua caminhada 

no campeonato, depois de 
ter superado esta tarde o 
Gil Vicente, na Luz, por 3-1, 
um jogo que possibilitou às 
águias manterem os oito 
pontos de distância para o 
segundo classificado, o FC 
Porto, antes da paragem 
para o Mundial do Catar.,

A equipa de Roger Sch-
mith continua insaciável no 
campeonato e na tempora-
da, tendo averbado o 25.º 
encontro em 2022/2023 sem 
conhecer o sabor amargo da 
derrota. Os líderes da liga 

‘Benfica insaciável vence
Gil Vicente na Luz’ 

entraram bem na partida, 
conseguindo passar para a 
frente num penálti de João 
Mário, mas o Gil Vicente 
respondeu na mesma mo-

eda, de grande penalidade, 
por Fran Navarro.

Exigia-se mais intensi-
dade ao clube da Luz e isso 
permitiu chegar novamen-

Quinze minutos verda-
deiramente avassala-

dores do FC Porto resulta-
ram numa pressão sobre 
o Boavista que os homens 
de Petit sacudiram com al-
guma dificuldade e quan-
do parecia que os dragões 
estavam bem controlados 

FC Porto cumpre e vence no Bessa
surgiu… Marcano.

O espanhol está com 
apetite incrível pelas balizas 
adversárias e num canto 
convertido por Otávio, apro-
veitou um ligeiro desvio de 
cabeça de Evanilson para, 
com o pé esquerdo, ba-
ter Bracali. Foi o 25.º golo 
de Marcano ao serviço do 
FC Porto, que lhe permitiu 
igualar Jorge Costa e Zé 
Carlos na lista de centrais 
com mais golos pelo clube 
azul e branco.,

O gol,, aos 41 minutos, 
penalizou um Boavista or-
ganizado, mas sem fulgor 
atacante. Basta dizer que 
a pantera desceu ao inter-
valo sem um único remate 
para a estatística! Evanil-

son, por seu turno, não 
passou dos primeiros 45 
minutos, traído por lesão 
no joelho esquerdo.

Com Toni Martínez ao 
lado de Taremi, a 2.ª parte 
do dérbi teve praticamente o 
mesmo padrão dos primeiros 
45 minutos, apesar do Boa-
vista procurar ter mais bola e, 
com isso, manter o FC Porto 
longe da sua área. Contudo, 
a expulsão de Cannon, aos 
58 minutos, complicou imen-
so a tarefa dos axadrezados.

Com o FC Porto determi-
nado em não dar margem ao 
vizinho para marcar num lan-
ce solto do jogo, Eustaquio 
fez o 0-2, num remate cheio 
de pólvora e efeito. O passe 
de Otávio para Taremi, na 

área, assistir o luso-canadia-
no foi simplesmente genial.

Ainda assim, com a entra-
da de Robert Bozenik, o Boa-
vista deu um ar da sua graça. 
No espaço de pouco tempo o 
avançado fez o primeiro re-
mate do jogo para a pantera e 
acertou no poste direito da ba-
liza de Diogo Costa. De nada 
valeu, contudo, porque Gale-
no, convocado em corrida por 
Otávio, ficou isolado na cara 
de Bracali e fez o 0-3. O bra-
sileiro bisaria logo depois do 
Boavista fazer o tento de hon-
ra – autogolo de Diogo Costa, 
Gorré sobrou o livre e a bola 
bateu no poste e depois nas 
costas do guardião –, fixando 
o resultado final num sólido 
1-4 para o FC Porto. 

O SC Braga retomou con-
tacto com as vitórias 

na Liga. Na 13.ª jornada do 
campeonato, os guerreiros 
bateram o Portimonense, 
por 2-1, na deslocação ao 
Algarve, num jogo polémico 
e com muita emoção.

Os minhotos tiveram en-
trada promissora na partida. 
Em menos de meia hora 
criaram uma mão cheia de 
oportunidades, mas es-
barraram na inspiração de 
Nakamura, guarda-redes da 
casa, ou na sua própria ine-
ficácia. Problema que não 
afetou a turma alvi-negra: 
depois de um aviso que 
terminou com a bola na 
barra, desviada por Yago 
Cariello, Ouattara foi até 
à recarga para inaugurar o 
marcador (41 minutos).

O segundo tempo come-
çou sem os mesmos moti-
vos de interesse. Com fute-
bol pouco articulado, o jogo 
seguiu longe das áreas e do 
perigo, ainda que os algar-
vios revelassem um con-
trolo dos acontecimentos 
desconhecido até aí. Curio-
samente, numa altura em 
que menos chegava me-
nos ameaçador ao último 
terço, a formação minhota 
viu cair do céu um penálti 
que lhe permitiu chegar ao 
empate, por intermédio de 
Iuri Medeiros (65’).

A igualdade despertou os 
guerreiros para os melhores 
momentos na partida. Artur 
Jorge investiu no banco, 
mudou o desenho com três 
centrais em campo e foi fe-
liz. Numa bola pelo ar, Viti-

SC Braga regressa às vitórias em Portimão

Rúben Amorim conside-
rou que a sua equipa de-

veria ter ‘matado’ o jogo em 
Famalicão. «O 2-0 é sempre 
perigoso, bastou uma ca-
rambola e a bola entrou, a 
partir daí ficámos muito ner-
vosos. Meti o Esgaio porque 
senti que a equipa precisava 
mais de defender o resulta-
do do que atacar. Mas tive-
mos o domínio, podíamos 
ter feito mais golos, o 3-0 
esteve sempre mais perto 

“Mais do que nervosismo,
há alguma falta de confiança”

do que o 1-2», disse.
A verdade é que a equi-

pa sofreu na parte final. 
«Mais do que nervosismo, 
porque eles sabem o que 
estão a fazer, há alguma 
falta de confiança para vol-
tarmos a ter bola e a arris-
car nas nossas saídas. Isso 
tem a ver com o momento 
da equipa, mas foi uma vi-
tória importante antes da 
paragem do campeonato», 
continuou a explicar Rúben 

Amorim na flash interview.
Os leões alcançam a se-

gunda vitória consecutiva e 
isolam-se no quarto lugar da 
classificação. «Obviamente 
que estamos muito longe, 
mas há que ir passo a pas-
so. Mais do que olhar para 
a tabela é conseguir vitórias 
consecutivas para ganhar 
confiança e continuarmos a 
melhorar. Estamos bem em 
termos de exibições, mas fal-
ta o resto», referiu.

te à vantagem por Gonça-
lo Ramos ainda na primei-
ra metade, tendo o jovem 
avançado bisado no reinício 
da contenda.

O terceiro golo abalou a 
formação gilista, que nunca 
mais teve arte nem enge-
nho para travar uma equipa 
que respira confiança por 
todos os poros, apoiado 
por uma enorme plateia na 
Luz. De resto, os encarna-
dos continuaram a dominar 
as operações e podiam ter 
ampliado a vantagem, com 
David Neres a enviar uma 
bola ao poste.

nha subiu mais alto na área 
contrária… mas pareceu 
carregar um adversário nas 
costas: Al Musrati chutou 
rasteiro e o mesmo Vitinha 
confirmou o golo quase em 
cima do risco fatal (83’).

Na reta final, uma inter-
venção do VAR levou o árbi-
tro Tiago Martins a assinalar 

penálti a favor dos locais, já 
em tempo de compensação 
– Paulo Oliveira viu o se-
gundo amarelo pela mão na 
bola e Tormena foi admoes-
tado com o vermelho direto. 
No entanto, Paulo Estrela 
atirou para a bancada e des-
perdiçou a oportunidade de 
garantir um ponto

Na véspera de divulgar a 
convocatória para o Mun-

dial-2022, Fernando Santos 
falou ao Canal 11. O sele-
cionador admitiu que have-
rá jogadores que vão ficar 
chateados por ficar de fora, 
mas que as suas decisões 
são a pensar nas necessi-
dades da equipa.

“Vais sempre deixar al-
guém de fora. Vais abrir uma 
ou duas exceções num lote 
muito alargado. É evidente 
que basta olhar para o lote 
de pré-convocados e vão 
ficar de fora 29 jogadores. 
Se estivesse o (Diogo) Jota 

Fernando Santos admite:
“Vão ficar chateados, mas…”

ainda era mais um. Desses 
29, muitos mereciam esta 
palavra. Não era só um, 
dois ou três. Vais fazer uma 
coisa para todos. Se fazes 
para um, vão perguntar: ‘Fa-
lou com ele e não comigo’”, 
explicou Fernando Santos, 
prosseguindo:

“Acho que eles vão ficar, 
naturalmente, chateados, não 
vão compreender a minha de-
cisão, mas sabem que eu tomo 
as decisões não em relação ao 
jogador mas em consciência 
em relação ao que eu acho 
que a equipa vai precisar.”

“Aproveito a oportunidade 
e peço, desde logo, a minha 
desculpa, não no sentido li-
teral do termo, mas porque 
há jogadores que, pelo seu 
historial, mereciam estar 
aqui. Há fatores em que po-
deríamos dizer: ‘Então e uma 
palavra a um jogador que es-
teve sempre na Seleção…’ 
Também há aqueles que 
não estando nessa situação, 
também mereciam cá estar e 
deviam cá estar”, finalizou

Para José Peseiro, o mo-
mento delicado que Cris-

tiano Ronaldo atravessa no 
Manchester United não irá 
afetar o desempenho do cra-
que português pela Seleção 
Nacional durante o Mundial.

“Ronaldo nunca será um 
problema para a Seleção, 
nunca. Ele levou Portugal 
ao topo. Não só ele, claro, 
mas ele não é um problema. 
É uma solução. Deu tudo 
por Portugal, lutou por nós. 
Marcou muitos golos e, nos 
últimos 20 anos, mostrou 
que Portugal está entre as 
melhores seleções do Mun-
do. Neste momento, todos 
nos respeitam e pensam na 
força e qualidade da nos-
sa equipa. Com Ronaldo 
é sempre possível ganhar 
algo”, refere o técnico portu-

guês em entrevista ao Tutto-
mercatoweb.

Peseiro, atual seleciona-
dor da Nigéria, vai defrontar 
Portugal, a 17 de novem-
bro, naquele que será o 
último teste da equipa das 
Quinas antes do arranque 
do Mundial:

“Para mim, jogar contra a 
seleção do meu País, a me-
lhor do Mundo, e candidata 
a vencer o Mundial, é ex-
traordinário. Mas é também 
uma oportunidade porque, 
quando treinas uma sele-
ção com grandes objetivos, 
é preciso jogar contra gran-
des adversários. O caminho 
deve ser este: se quiser me-
lhorar a equipa também é 
preciso passar por derrotas 
que nos preparem para um 
futuro melhor.”

“Ronaldo nunca será um 
problema para a Seleção”
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Santoinho: Uma noite imperdível na Casa do Minho
Um arraial tipicamente português, a Quinta 

de Santoinho, aconteceu mais uma vez no 
último sábado, na Casa do Minho. A animação 
se repete na Casa da rua Cosme Velho, todo 
primeiro sábado de cada mês. Com o estacio-
namento lotado e muitos turistas, a Quinta de 
Santoinho já é um programa recomendado por 
alguns agentes de turismo do Rio de Janeiro. 
Imperdível! Nas amplas instalações da Casa 
do Minho o visitante logo se sente à vontade 
optando entre o salão, naquela noite repleto, 
a beber um dos três tipos de vinho. Presentes 
na Quinta de Santoinho estavam o conjunto 
Amigos do Alto Minho que garantiu a animação 
com vasto repertório. O rancho folclórico minho-
to acompanhando pela tocata da Casa fez um 
“aquecimento” junto ao público com seus sanfo-
neiro de bombo, ferrinho, etc... Não faltaram os 
conhecido bonecos, também muito tradicionais, 
mostrando a alegria das danças e cantares de 
Viana do Castelo e do Minho em geral tomam 
conta do ambiente. Com a exibição no sábado 
do Rancho Minhoto, como podemos ver, o que 
não falta à Quinta de Santoinho é muito calor 
das nossas tradições! 

Num close para o Portugal em Foco os amigos Joaquim Fernan-
des, Presidente do Portugal em Foco, Felipe Marques Mendes A Tocata Minhota e um show a parte O R.F. Maria da Fonte sempre dando aquele show de folclore

Um clima muito especial na Quinta de Santoinho 
com a presença de diversos familiares

A atração 
especial da 
noite foi o 
show do R.F. 
Maria da 
Fonte

Um ver-
dadeiro 
espetáculo 
de folclore 
apresen-
tado pelo 
R.F. Maria 
da Fonte

Um verdadeiro 
time de Folclo-
rista no Arraial 
Minhoto. Jane, 
Janaina, Edu-
ardo, Fernan-

dinho, Daniela, 
Michele, An-

dréa, Matheus, 
Chiquinho, 

Tatiana, Rafael 
e Vanessa

A elegância e 
o charme do 

R.F. Maria da 
Fonte são o 

toque magico 
das suas 

apresenta-
ções

Presidente Minhoto Joaquim Fernandes com os 
amigos que foram prestigiar o Arraial, Rose Bo-
aventura, esposo Camilo Leitão da Vila da Feira

O Conjunto Amigos do Alto Minho agitou pra valer 
o Arraial Minhoto 

Os bonecos gigantones, são uma das atrações do 
Arraial da Quinta de Santoinho



PORTUGAL  EM FOCO Rio de Janeiro, 17 a 23 Novembro de 2022

Aniversário de Fundação 
40º R.F. Luís de Camões

Um domingo maravilhoso para comu-
nidade luso-brasileira, que reside em Ni-
terói e adjacências em comemoração 
ao 40º aniversário de fundação do R.F. 
Luís de Camões, um dia muito especial.                                                                                                                                 
O vice presidente,  Dr. Fernando Guedes e 
sua esposa  Dra. Rosa Maria Coentrão, e de-
mais diretores recebendo a todos com mui-
to carinho. Abrindo os trabalhos musicais, 
o Conjunto Cláudio Santos e seus amigos   
com um vasto repertório. Depois disso uma 
bela apresentação do R.F. da Casa do Porto 
o Armando Lessa que deu um colorido dife-
rente aos 40 anos do grupo Luís de Camões  
Depois a apresentação do aniversariante o 

O cardápio, maravilhoso, com um delicioso 
churrasco completo, febras de porco, saladas, 
batatas fritas, grão de bico com atum. Uma tar-
de especial para os folcloristas que festejaram 
mais um ano de sucesso do R.F. Luís de Ca-
mões. Tarde maravilhosa para esses jovens lu-
so-brasileiro do R.F. Luís de Camões que, com 
seu amor e carinho divulgam as tradições de 
Portugal e fazem um belo trabalho.  

O Presidente da Casa do Porto Joaquim sobre 
os aplausos dos componentes do G.F. Armando 
Leça, entregou uma placa alusiva dos 40 anos do 
G.F. Luís de Camões ao Vice-presidente do C.P.N. 
Dr. Fernando Guedes e esposa Rosa Coentrão

G.F. Luís de Camões estava animadíssimo 
e apresentou vários números interessan-
tes,  mas a grande marca da festa , foram 
os ex-componentes do grupo, eram muitos 
e estavam bem felizes pelo convite, e ainda 
dançaram juntos, realmente a festa foi muito 
bonita, todos no Clube ficaram emocionados 
com este momento.

Num registro desta linda festa componentes 
do R.F. Armando Leça, o Vice-presidente do 
C.P.N. Dr. Fernando Guedes e o Diretor An-
selmo Dias e componentes

A Comunidade Portuguesa de Niterói, festejou os 
40 anos de Fundação do R.F. Luís de Camões 
com um lindo bolo comemorativo. Na foto, o Vice
-presidente Dr. Fernando Guedes e esposa Rosa 
Coentrão

Momento da entrada do R.F. Luís de Camões, 
na festa de 40 anos de fundação, recebendo 
todo o carinho do público, que show parabéns 
rapaziada

A apresentação maravilhosa do R.F. Luís de Ca-
mões nesta linda Festa na tarde de domingo no 
C.P.N.

Durante a bonita tarde de Folclore, o Diretor do R. 
F. Armando Leça, junto aos componentes agrade-
cendo a Diretoria do C.P.N. pela acolhida

O Grupo Folclórico Armando Leça deu show Momento incrível com os ex-componentes do R.F. Luís de Camões reunidos para uma foto de re-
cordação com todos atuais componentes

O Vice
-presi-
dente Dr. 
Fernando 
Guedes, 
esposa 
Dra. Rosa 
Coentrão 
felizes 
com o 
sucesso 
desta 
belíssima 
festa Momento único o Vice-presidente Dr. Fernando Guedes, Dra. Rosa Coentrão 

dois verdadeiros amantes da cultura e folclore português dando suas voltinhas 
no Salão, junto aos ex-componentes do R.F. Luís de Camões

Dra. Rosa 
Coentrão, 
Diretora 
do C.P.N., 
num close 
com a 
ex-com-
ponente 
do R.F. 
Luís de 
Camões, 
Verônica e 
Fernanda

O Vice-presidente Dr. Fernando Guedes feliz, 
com a presença dos amigos que foram presti-
giar o aniversário do R.F. Luís de Camões 


